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港師擬「娶貴妻」貴生港嚐盆菜

程

燕

黔港締結姊妹校
兩地師生繫真情
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回顧兩年多來為黔港兩地締結姊妹校走過的路，程燕
坦言：「確實不易，要花很多時間去做前期的溝通

工作，要到兩地的學校實地考察，要安排兩地學校的老
師、校長互訪，讓彼此建立互信。實話說還真的很累，但
看到出來的效果很好，你就會覺得『累，但值得』。」
2015年，程燕等8位港區貴州省政協委員，在出席貴州

省兩會期間倡議，以黔港兩地締結姊妹學校的形式，推動
黔港教育交流。透過教與學相互交流，令兩地學生了解國
情、了解貴州、擴闊視野。
在貴州省政協、省委統戰部等支持下，首先在2016年
促成黔港兩地4間學校互結為姊妹學校，先是香港路德會
聖馬太小學與貴陽市環西小學結為姊妹學校，隨後是香港
勞工子弟中學與貴陽市第十八中學結盟，在貴州教育界開
創與港締結姊妹校先河，更成佳話。

基金提升交流廣度力度
2016年9月，為令兩地學校交流更暢順及方便，程燕等
委員在港發起成立「香港貴州文化交流基金」，廣邀關心
貴港兩地發展的熱心人士加入。基金的成立，令推動兩地
締結姊妹學校的工作更加規範化及出師有名，為交流活動
做出了有力支援，大大提升了交流的廣度及力度。
今年4月，基金贊助及主辦「黔港締結姊妹學校暨教育

界交流之旅」，獲香港教育工作者聯會及香港校董學會支
持，邀請香港5所學校校長、老師、校董及家長近40人，
赴貴州考察交流。此行促成香港5所中、小學成功與貴州
5所中、小學簽約結為姊妹學校，成績令人鼓舞。

奔波兩地 親力親為
作為青年工作的有心人，兩年多來，程燕為黔港締結姊
妹學校之事，可謂事事上心，奔波於貴港兩地，落手落腳
溝通各項事務，默默付出，「出心、出錢、出力、出時
間、出席，從不計較。」問其原由，她謙稱：「其實我有
『私心』。因我認定香港是我的長居地，是我的家，我不
希望香港變差、變亂。」
程燕憶述，自己的公司在金鐘，2014年目睹非法「佔
中」事件，令其深思。她發現很多年輕人並不了解內地，
她說：「家國情懷需從小培養，工作應從學校做起，讓香
港學生多到內地，去看真實的內地，在內地有朋輩很重
要。相信以姊妹校形式去交往較容易接受，而選擇貴州，
因為貴州是我的家鄉，我太熟悉了，貴州是多民族省份，
風光秀美，民風純樸，相信對香港師生有一定吸引力。」

貴州省政協委員、香港貴州文化文流基金主

席程燕為人低調務實，兩年來穿梭黔港兩地，真

誠真心為黔港兩地締結姊妹學校牽線搭橋。她近

日接受香港文匯報專訪時透露，黔港姊妹學校師

生合作無間，彼此間建立了真摯友情，她說：

「當看到兩地師生對彼此的認同，發自內心的交

流，情同姊妹的關係，令我好感動！」程燕透

露，目前已成功促成黔港14間學校結為姊妹

校，未來基金擬每年為兩地搭建10所姊妹校，

希望黔港師生透過姊妹學校展開互動交流，促進

合作，攜手為國家及香港培養有志青年。

■香港文匯報．人民政協專刊記者 鄭群

香港貴州文化交流基金日前舉行
「黔港締結姊妹學校暨教育交流之
旅」總結分享會，特邀4月份出席貴
州交流活動的校長、老師及家長，以
及多間姊妹校代表聚首交流。教育局
局長吳克儉應邀出席，席間他充分肯
定香港貴州文化交流基金的作用，認
為兩地文化教育交流前景廣闊，相信

定能造福兩地社會。與會者暢談對貴州的
印象，以及對黔港姊妹校互訪交流的展望
及心得。
程燕表示，聽了各人發言，委員深受鼓舞

及啟發，將總結經驗，不負眾望，爭取牽線
搭橋工作做得更好、更有成效。
當天香港路德會聖馬太學校（秀茂坪）

校長楊佩玲，以過來人身份與大家分享參
與締結姊妹校心路歷程。她坦言，當初應
邀赴貴州交流，主要是校董邀請，不好意
思推，其實心裡並不想去。
她坦言，自己之前已到過北京、上海等

大城市交流，所以對貴州沒太大興趣。沒
想到，去了之後，大開眼界、深受感動。
她說，貴陽市環西小學的教師薪酬不高，

但對教育都抱有熱忱，對教學好用心，令其
深受感動。學校整體教育水準很高，學習風
氣濃厚，學生精神面貌好、民風淳樸，值得
與港校交流。
她興奮地表示，兩校結為姊妹校後，經
過一年多交往，現在兩校教師的感情，猶
如姊妹般親切，大家之間的交往非常頻
密，兩校間已建立溝通機制，將長期合作
下去。

兩校師生分享 令人「眼濕濕」
總結分享會上，楊校長展示兩校師生在貴

港兩地交流的精彩畫面。程燕說：「從畫面
上看到兩地師生真情流露，大家相處融洽，
感到楊校長用心做這件事，看到這些珍貴畫
面，令我好感動。」
性情中人程燕笑言，自己很眼淺，當晚每

個人的分享都很感人，聽到她不時「眼濕
濕」。

■香港文匯報．人民政協專刊
記者 鄭群
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香港銳興集團董事局主席程燕，
1986年移居香港，香港及貴州在她
心中不分軒輊。她為促進黔港交流
不遺餘力，更為黔港兩地締結姊妹
校事宜，兩年來忙得不亦樂乎。她
開心地說：「我們為姊妹校搭好
橋，之後交流就由學校去做，大家
常來常往，不斷深化交流內容。」

她相信，交往對彼此都有益、有收穫，
必能持之以恒。
程燕透露，交流活動最先由她及港

區貴州省政協委員王紹爾、蘇麗珍、蔡
玉強、楊育清、陳月明、吉爾昶、楊子
鐵8人發起。她憶述，萬事起頭難，因
為香港的教師很少曾往貴州，而貴州教
師也不了解港校情況，締結黔港姊妹校
首先必須從教師做起。
她及委員分別在貴港兩地做工作，

首先選擇黔港兩地學校，贊助兩地老師
互訪交流，結為姊妹校後，再安排師生
互訪交流，學生進入對方學校一起上
課，教師到對方學校教學，彼此通過一
系列活動，讓兩地師生建立感情。

貴師港授課富民族味
程燕表示，兩地師生對每次活動都

很投入、很用心，從策劃到整個過程都
會為對方着想，大家合作無間，非常珍
惜相聚的時光。她笑着分享其中小故

事，說：「有位香港學校的英文老師，
到貴州姊妹校教英文，本來擔心學生聽
不懂，但沒想到貴州學生很活躍、主動
及好學，也很喜歡他。他在貴州玩「搶
新郎」遊戲，很多人爭着搶他。這位年
輕老師笑言：『我很喜歡貴州，要考慮
到貴州娶新娘』，他更主動報名再赴貴
州教英文。」貴州教師來港授課亦很特
別，民族味十足，教蜡染手工畫作，講
筷子文化，用筷子翻書等，形象生動，
很受香港學生歡迎。
學生間的交流亦很豐富，貴州學生

來港，基金會安排他們體驗吃西餐及盆
菜文化，出席學校升旗禮，觀賞英式步
操等不同文化。香港學生訪問貴州學生
家庭，「見到父母與子女一起彈鋼琴、
寫書法，貴州家庭環境及溫馨氣氛，令
港學生非常羡慕。」
程燕說：「以前香港學生不怎麼用

微信，去了貴州後學生間都加了微信，
他們在微信裡聊無話不談，包括將來大
家打算到哪裡升大學等。」
程燕開心地說：「兩年多來，看到

兩地師生交往不斷深入，彼此感情不斷
加深，這些都將基金工作的動力，鼓勵
我們更努力為黔港締結姊妹學校創造更
多條件。」

■香港文匯報．人民政協專刊
記者 鄭群

今年4月，香港貴州文化交流基金邀近40名香港
學校校長、老師及家長共赴貴州展開5天交流活
動。
基金主席程燕表示，「沒想到返港後，老師及家長

都主動寫感言給我們，分享此行得着，形容『大開眼
界』，讚貴州發展一日千里，收穫甚豐」。

學校設施先進 學生表演精彩
博愛醫院歷屆總理聯誼會梁省德中學校長楊文德表

示：「我們所參觀的學校設施先進，校長及老師熱情招
呼，學生表演精彩絕倫，禮堂背景巨型LED及演唱會級
的燈光效果，叫人目不暇給。高科技而宏偉的『天
眼』，令我這物理老師大開眼界，貴州正以大數據智慧
轉型為創新城市，令我這位電腦老師吸收不少教材，可
與學生分享。」
梁省德中學老師李家輝寫道：「五天行程跟我所想像的

貴陽有很大出入，這裡風景很美。我最欣賞內地師生表
現，老師準備充足、學生主動，學習氣氛濃厚。希望往後
跟內地中學多交流，讓港生看到祖國不同面貌，欣賞祖國
的美。」
梁省德中學家長校董暨家教會主席吳智偉表示：「貴州

人的奮鬥精神，在艱苦環境中不斷進步，做出驕人成績，
這正是香港人或香港學生所欠缺的東西。貴州的進步，教
我們不可以再沉醉於以前的成就。」

天文望遠鏡「天眼」數據中心國際頂尖
靈糧堂怡文中學校長黃偉東表示：「貴州發展一日千

里，十分吸引。昔日貴州是窮鄉僻壤，但是次到訪卻發現
貴州與香港的旺角區及荃灣區分別不大，市況繁榮、市容
整潔，居民生活質素不斷提升。國家建立在貴州天文望遠
鏡『天眼』及數據中心已達國際頂尖水平。活動對黔港兩
地學校交流奠定良好基礎，衷心期盼兩地師生會有更令人
難忘及深刻的交流。」

■香港文匯報．人民政協專刊
記者 鄭群
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■赴貴州交流的香港勞校師生與貴陽第十八中學師生，在程燕的貴州栢頓
酒店舉行聖誕派對。

■貴州貴陽市省府路小學與香港教聯黃楚標小學結為姊妹學校。

■程燕喜見黔港兩地師生交流結碩果。
香港文匯報記者鄭群 攝

■香港貴州文化交流基金再為兩地10間學校牽線，促成締結姊妹學校。

■香港貴州文化交流基金贊助香港教師赴貴州交流考察。

■吳克儉應邀出席基金貴州之旅分享會，與程燕等合影。

■■基金會歡迎香港聖馬太小學師基金會歡迎香港聖馬太小學師
生再次蒞臨貴州姊妹學校交流生再次蒞臨貴州姊妹學校交流。。


